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吳侃陽中醫師專欄 

淺談中醫的臨床療效 

“中醫療效較慢”似乎成了一種世俗的定論，不但許多患者有這種錯覺，某些

江湖郎中也以此為由，藉以掩飾自己臨床療效較差的尷尬。在人們的印象中，中醫

雖然能夠治本，但中醫的臨床療效來得比較慢，遠不如西醫快。然而，以筆者懸壺

三十餘載的經驗來看，“中醫療效較慢”的說法很不客觀；中醫歷經幾千年，能夠

在如此現代化的時代立足，甚至能夠打入西醫的腹地 — 歐美大陸確實不易，其所

憑藉的，就是其顯著的臨床療效。 

中醫臨床治病，講究的就是見效快，療效好。筆者治療胃痛、痛經，可以立即

止痛；治療頭昏、頭痛，也是立即見效；治療腰椎間盤突出症的腰痛、尤其是腰 4-5

和腰 5-骶 1 椎間盤側後位突出的急性發作，常常祗需要 7-10 次治療即可；治療小兒

肌性斜頸，1-7 次治療足矣；……。這樣的臨床療效算慢嗎？此外，中醫還憑藉著

自己的臨床優勢彌補著西醫的不足，對於現代醫學目前還未能解決的某些難題，採

用中醫療法，能夠取得較好的治療。譬如，對於小兒腦病，西醫局限於“腦細胞不

可修復”的理念未能得到突破； 而中醫秉承著“有諸内者必行諸外”的理論，通過

調節“諸内”，能夠使自閉症、小兒腦性癱瘓症等小兒腦病的症情得到改善、乃至

治愈。對於腰椎間盤突出症，西醫祗有封閉、牽引、手術等療法，並且囿於“退化

組織不能修復”等理論，對於該病的復發束手無策；而中醫通過推拿、針灸等療法，

能夠有效地治愈患者的腰痛；同時依據“腰為腎之外府”等理論，通過補腎壯腰來

減少、甚至杜絕該病的復發。對於預防流產，西醫只能強調孕婦平躺著休息而無他

法，但許多體弱的孕婦照樣會流產；而中醫通過補腎固胎的思維，能使胎兒得以平

安，筆者有位患者在孕後一個月即“動紅”，筆者立即予以中藥調治三個月，當筆

者確認胎兒的胎位已固時，勸其去游泳，去做適當的運動；其後胎兒順利地自然產

出。……。上述表明，中醫獨特的理論和治療方法是其能夠留存至今的根本保證，

中醫存在的價值也全在於其顯著的臨床療效。 

中醫臨床上有“治標”和“治本”的區別，所謂“標”與“本”是個相對的概

念。如果我們將臨床症狀看作“標”，那麽，導致產生這些症狀的機體狀態應該歸

為“本”；譬如腎水不足會導致夜間口渴（指非鼻塞狀態下）較甚，這裡夜間口渴

為臨床症狀，為標，而腎水不足則為導致夜渴症狀出現的身體病理狀態，叫做證型，

為本。在臨床治療中祗要補足腎水，其夜渇的症狀也就會消失。如果我們將能夠引

起人體病態的外來病因看作“標”，那麽，使得外邪能夠侵襲人體的身體狀態則為

“本”；譬如，很多人太陽穴會痛，口苦咽乾，煩躁易怒，這是由於肝膽濕熱引起

的；我們在臨床上祗要清除肝膽濕熱（可用龍膽瀉肝丸）就可以消除上述症狀。可

是，肝膽濕熱是由體内的濕氣化熱而成，而内濕的留存則是因爲機體的脾胃功能虛

弱，不能運化津液所致。因此，不培補脾胃功能這個“本”，即使暫時地清除了體
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内肝膽濕熱，還會繼續產生濕熱這個“標”，因而還會反復出現上述相關症狀。同

時，長期使用龍膽瀉肝丸來清除體内的實邪，會損傷機體的正氣，甚至可能會導致

腎衰竭。中醫臨床治病，如若僅僅為了消除上述症狀那很容易辦到，祗需清除肝膽

濕熱就行了；其療效相當顯著，我們可以立即見到症狀上的改善。但是，如若要減

少或杜絕上述症狀的重新發生，除了患者必須改變自己的不正確的生活習慣外，還

需要通過中醫調治來培補患者的中氣。這個“治本”的過程，則需要相當長的時間。

也就是說，中醫臨床療效的慢，僅僅祗是慢在培補患者的體質上面。 

在臨床上，中醫有近期療效和遠期療效的區別。所謂近期療效，可能與西醫的

治療概念類似，主要以改善臨床症狀爲主。而所謂遠期療效，則是以提升患者體質

爲主，所以說中醫可以起到保健養生的作用，這是現代醫學所不具備的。這裡我們

僅僅談談近期療效。中醫的近期療效所採用的治則不同於西醫，西醫是採取直接的

方式（如殺滅致病源，補充激素，手術摘取病變組織器官等）來糾正病態的檢驗指

標，而中醫則採取調節臟腑經絡來糾正機體的病態證型。兩種臨床治病的理念和方

式完全不同。譬如止痛，西醫治療疼痛是通過阻斷神經傳導起作用的，而中醫則認

爲“不通則痛”，人體各部位的疼痛均源於經絡之經氣不通的緣故，因而祗要疏通

其經氣，其痛即愈。依據這個原理，中醫通過針灸、推拿等療法作用於經絡穴位，

能夠直接疏通經氣，因而見效直捷。中藥中沒有專門的止痛藥，可以說，中藥止痛

不是為著直接阻斷神經傳導。中藥的止痛除了疏通經絡外，還須通過辨證先找出引

起疼痛的病理因素（或為寒、或為熱；或為氣滯血瘀、或為痰濕阻絡；或為實邪、

或為虛損……等等），再用相應的方劑來驅除之。因此，中醫止痛，往往比西醫更爲

直接、更為有效，因爲如若不驅除導致疼痛產生的病因，止痛藥效一過，疼痛仍舊

會重新發生。正是遵循上述理念，筆者在臨床上對於頭痛、胃痛、痛經以及其他的

各種疼痛的遏止可以立即見效，有時甚至快過吃止痛片，而且也不可能在短時間内

回復疼痛。所以說在臨床上，中醫醫治各類疼痛、癱瘓等疾病都有其獨特的優勢，

無數的臨床病例都能證實這點。記得在 2003 年 08 月某日，有位旅美韓國華僑黃先

生打來電話，詢問中醫能不能幫他解決右手不能擡舉的問題。當筆者問明其年齡僅

祗三十來歲後，肯定地回答他道：“完全可以”。但黃先生並沒有因此而相信筆者

的允諾，他說他曾經看過幾位中醫師，錢花了不少倒不說，病一點都沒有改善，因

此，他懷疑中醫的臨床療效。面對如此狀況，筆者不得不當了一回自大的“夜郎”，

狂妄地對他說：“您看了多少醫師我沒興趣，您沒找到我給您治病，就不能說中醫

治不了您的病”。也許這樣自信的回答使他對筆者有了一點信心，第二天，黃先生

來到華夏中醫就診。筆者檢查了他右手不能擡舉的原因，在其頸部右側輕輕地按揉

了幾下後，其右手立即能夠上舉了。記得當時患者的面部表情極爲有趣，既疑惑，

又不得不信服我們中醫的顯著療效。後僅經三次治療，其症痊愈，其後也未見復發。 

治療其他疾病也是如此，筆者治療小兒腦性癱瘓症、自閉症時，給於家長的許

諾是 1-2 個月内可以見到明顯療效。乍聽起來，對於這種“絕症”能有這樣的療效
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似乎很神，會有許多人不相信。但臨床症狀的如期改善也證實著筆者並非妄言。其

實說起來很簡單，筆者還是通過整體調節來獲得這個療效的。中醫理論認爲“有諸

内者行諸歪”，疾病的外在表現，來源於機體的内在病理變化；只要通過中醫的辨

證論治來糾正身體内部的病態“證型”，疾病的外在表現當然就會立即消失。這就

是中醫臨床治病的觀念。記得有次和一位朋友聊天，談到中國體操運動員桑蘭小姐

所患的外傷性截癱症。根據自己的經驗，筆者說只需要兩個月時間的治療，就可以

讓其見到明顯的療效。當那位朋友問及需要多長時間的治療可以讓他走路時，筆者

的回答是十年。“十年？太長了。”我的這位朋友實在是太不講理，十年後能夠走

路，與需要坐一輩子輪椅，二者之間你願意選擇哪種呢？筆者從前的一位同事患有

小兒麻痹症，跛行較甚，他學會了點穴推拿後自己進行治療；歷時十年，如果不注

意去看，他現在走路的姿勢已與常人沒有多大的差別。上述療效表明，中醫某些臨

床療效是難以讓人們理解的。 

對於治療跌打損傷性病痛，中西醫之間也存在著很大的差別。西醫常常在受傷

之際給予患者冰敷；冰敷可以導致微細血管收縮，又可以使得神經傳導變緩，因此

有著很好的止血止痛效果。但是，冰敷療法雖能緩一時之痛，卻也因此會給患者留

下病根，若干年後疼痛定會重新在患者體内肆瘧，許多大牌運動員退役後常常以毒

品來迷幻自己，藉以舒緩痼疾折磨，其原因也就是由於一般止痛藥已經無法遏止其

痼疾之痛。中醫治外傷重在“散”，瘀散則痛止，因而一般不會留下上述後患。中

醫治傷首先多採用針灸止痛，並在受傷部位周邊推拿，通過疏通經絡來達到止痛的

目的；稍後即可在受傷部位進行針灸、推拿、熱敷等療法，並佐以中藥内服、外敷，

這種療法能夠使得淤血消散，經絡通暢，因而無留邪之弊。客觀上，中醫治傷的療

效一點也不弱於冰敷，筆者給運動員處理後，如果不是太大的傷損，一般都可以繼

續上場比賽。一般來説，患者在經過冰敷治療後，由於寒冷的原因，會使得受傷部

位相關組織的氣血加速固淤結，導致經絡受阻，因而會加大中醫治療的難度。 

許多患者在得不到西醫的有效治療時，常常會找中醫求治。他們受到中西醫結

合論的影響，有時會要求中醫師用中醫療法幫助其降低肝炎指數、降低血糖指數等

等。顯然，由於中西醫屬於兩種不同的醫療體系，這種要求是難以達到的。中醫的

各種療法，都是為改變中醫診斷所得到的病態證型而設定的，而絕不是為著降低

這些指數。這些臨床上的檢驗指標屬於西醫的診斷依據，對於中醫臨床治病沒有任

何意義。正如前述，中醫的臨床診斷是辨證，即找出導致機體生病的病態證型，繼

而利用中醫的治療方法（如中藥、針灸、推拿等等）來糾正病態證型，使機體恢復

到健康狀態。因此，中醫治病，不是為著改變西醫的這些檢驗指標，而是為著改善

身體的陰陽不平衡。經過中醫治療，由於患者機體的病態證型已經得以糾正，故導

致患者痛苦的臨床症狀也會隨之消失，這樣就可以鑑定為痊愈。而西醫的檢驗指標，

在中醫治療後或許有所改變，或許沒有改變，但這些都不能説明中醫沒有療效；唯

一能驗證中醫療效的，也只能是中醫學説中的證型變化。 
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使用西醫的診斷標準來檢驗中醫的臨床療效是不切實際的。譬如治療小兒腦性

癱瘓症，記得當年武漢市同濟醫院採用開顱手術，使一例腦癱患者從“不會哭”到

“哭起來了”，僅僅這麼一點臨床症狀的改善，就被當地媒體大幅報道，由於這個

手術突破了西醫禁區，故被説成是什麼科技大進步、是奇跡云云。然而筆者看來，

對於中醫來説，這點療效實在是不值得一提。筆者所收治的近四十例腦癱患兒中，

不會説話的開口了，不能走路的跑步了，癡呆患兒變得調皮了……，每例患兒在初

診的 1-2 個月内都已見到明顯的療效，其中四例患兒已經痊愈，入讀普通學校。如

果西醫能夠承認上述療效，筆者早就可以申報諾貝爾醫學獎了。通過中醫治療，患

兒在智力、語言、運動等各方面變“不能”為“能”，直至完全恢復正常。筆者還

曾治療姚姓腦積水患兒，其 1 歲零 10 個月就診時，只會叫“媽媽”，行走時搖搖晃

晃，經常撞傷大腦袋。僅二個月的治療，其行走穩健，思維和語言表達能力基本正

常；治療前後 CT 檢查對照，其積水尚存，腦實質卻明顯增厚。由於在中醫理論中

沒有“腦細胞” 的概念、祗有腦髓，因此，無法用人們所熟識的腦細胞概念來解答

中醫療效的病理觀。如果借用現代醫學理論來銓釋小兒腦性癱瘓（麻痹）症的中醫

療效，我們不妨可以理解為通過中醫治療後，患兒的腦細胞得到激活或代償。我們

知道，人的一生中，有 90%以上的腦細胞被儲置起來，未予使用；通過中醫治療，

或許是將其中的部分腦細胞予以激活，因而能夠代償已死去的腦細胞的功能。這種

銓釋雖然祗是推測，但我們可以利用西醫的病理觀念和中醫的臨床療效來證實。根

據小兒腦癱症的西醫致病原理，患兒臨床症狀的出現，源於腦細胞的發育不全或損

傷，因而不同區域的腦細胞損傷，會出現不同的臨床症狀。也就是說，腦細胞損傷

為小兒腦性癱瘓（麻痹）症所出現的多種症狀的病因病理。通過中醫治療後患兒的

功能障礙得到修復，如若依據上述理論，患兒臨床症狀的改善，應該理解為壞死腦

細胞的功能得到新的被激活的腦細胞所代償。此外筆者還觀察到，處於腦細胞發育

期的三歲左右年齡層患兒的臨床療效，比大於五歲者顯著得多，這説明在患兒腦細

胞發育期進行有效的治療，將更能刺激並促進腦細胞的激活和功能代償。從這點來

看，則更能客觀地證實上述推理的正確性。對於小兒腦性癱瘓症，中醫稱之爲“癡

呆”、“五遲”、“五軟”等等。中醫理論認爲該病主要是由於患兒先天肝腎精氣

衰少，而後天脾胃化生的水榖精氣不足所致，故臨床上多以補腎填精、強筋壯骨、

健脾益氣養血爲主。筆者通過點穴推拿，刺激相關的經絡和穴位，同時輔以中藥，

用以調節患兒的五臟六腑，四肢百骸，使其強健。内外兼治，肝腎精氣得補，則其

行得健；心氣足、心竅開，則智力得復；心肝胃火得瀉，則無躁動而平靜如常。患

兒的“諸内”得調，“諸外”當然就難以顯現；孩子原有的不正常行爲沒有出現，

該病的診斷則失去臨床症狀依據，其症當然可以診斷為基本痊愈。 

從中醫治療小兒腦性癱瘓症的臨床過程中，筆者充分地體會到中醫療法的科學

性和實用性。讓西醫所定性為“絕症”的患兒恢復正常，如果遵循西醫的“腦細胞

不可修復”的理論來看簡直不可思議；這種療效會被人們稱爲臨床“奇跡”，但如
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若用“有諸内者必行諸外”的中醫理論來理解，在臨床上能獲得一定的療效則應該

説是理所當然的。或許個別不尊重事實的人會以爲，即使不進行中醫治療，患兒也

可能會恢復正常；但必須注意到，中醫的客觀療效是無法否認的。從這裡我們也可

以看出，中醫的療效很難得到人們的普遍認同；中醫能夠憑顯著的臨床療效贏得

患者大衆的認可，也祗能依據中醫的學術標準來評鑑自己的臨床療效。 

綜上所述，中醫的臨床療效有快有慢。說中醫療效快，是指在改善臨床症狀方

面，不管是疼痛、癱瘓，還是其他問題，只要辨證準確，藥證相符，都能立即見效。

說中醫療效慢，是指在培補體質方面，體質的虛衰並非一日之損，所以也不可能一

朝一夕就能補得回來。不管是屬於氣虛、血虛、陰虛、陽虛，也不管是屬於肝心脾

肺腎、何臓何腑的虛損，都得假以時日地長期培補。況且，雖年齡的增長，人體

的臟腑組織都在逐漸老化，機體對於自然變化的承受能力也在逐漸減退，因而會增

加培補的難度，見效則肯定較慢。筆者臨床治病，類似疼痛、失眠、大小便不正常、

月經不調等等問題均能很快解決，患者的反映就是見效較快。正因爲臨床見效快，

筆者曾碰到過幾例真實的笑話，那是幾位年輕女性患者所敍述的與丈夫之間的對

話。妻子對丈夫說“吳醫師的藥真神，我一吃就會有精神”；而丈夫們大多不會相

信，“是嗎？哪有那麽神”，甚至還有兩位丈夫懷疑藥裏面是不是有毒品；妻子及

時反駁說“真要是有毒品吳醫師就虧大了，哪有這麽便宜的毒品”。幸虧這幾位女

士英明，不然筆者說不准會背上不白之冤。這些笑話在客觀上説明人們對於中醫的

療效不甚了解。 

綜上所述，中醫的臨床療效是明顯的，也是不容否認的。人們常常耽心在臨床

上受到不良醫者的欺騙，這些情況也的確時有發生，極個別中醫師對外聲稱能夠治

療什麽什麽疑難雜症，當不明真相的患者求醫時，他們又以“中醫療效較慢”為理

由來遮掩自己無效的治療，以期多欺騙一點治療時間。事實上，不管多麽疑難的疾

病，不可能幾個月見不到療效。筆者治療自閉症、小兒腦癱症等腦性疾病時，會在

治療前告訴家長“1-2 個月可以見到明顯療效”；治療外傷性截癱症時，許諾患者

可以在 2 個月後見到明顯的症狀改善等等。這類由於中樞神經損傷所致的絕症尚且

不會經過幾個月的治療而不見療效，更何況其他的疾病呢？患者祗要感覺到幾次治

療無效時，就應該提出問題。當然，我們不應該過於挑剔，有些疾病（譬如面癱）

一般要在治療 3-5 次後才可見效。所以說，患者必須明瞭中醫臨床療效的快慢，這

樣對於患者的求醫會有著較大的幫助；既能使自己不至於被庸醫耽誤病情，又可以

耐心地配合中醫師來調治自己的身體狀況。 

 


